

菊田 あや子さんの

## ケアノート

リポーターの菊田あや子さん(60)は一月、山口県の実家で母の明子さんを94歳で看取りました。2019年12月に病院から自宅に連れ帰り、親子2人で約1か月。「母も命を使い切ったし、私もできるだけのことをして最期を見届けられたので本望です」と振り返りました。

母は03年に父を看取ってから一人暮らしをしていました。ところが、11年にかかりつけの医師から「認知症が進行しているので施設に入るか同居した方がよい」という連絡が来ました。毎日、何も感謝が来ました。母と電話で話していたのでピックリ。でも、父を介護している時にも、使い終わつたおむつを放置して家中に悪臭が漂っているのに気づかないなど、どうしちゃったのと思うことが時々ありました。その頃から、少しずつ症状が進んでいたのかもしれません。

△12年、友人の看護師が勤める医療法人のケアハウスに入所を決めた▼



「母と一緒に1か月も自宅で過ごしたのは、高校卒業後に上京して以来初めて。最高の時間でした」(東京都内で)=青木久雄撮影

母は03年に父を看取ってから一人暮らしをしていました。ところが、11年にかかりつけの医師から「認知症が進行しているので施設に入るか同居した方がよい」という連絡が来ました。毎日、何も感謝が来ました。母と電話で話していたのでピックリ。でも、父を介護している時にも、使い終わつたおむつを放置して家中に悪臭が漂っているのに気づかないなど、どうしちゃったのと思うことが時々ありました。その頃から、少しずつ症状が進んでいたのかもしれません。

## 仕事キャンセル 実家に戻り

## 94歳母と最後の1か月



在宅介護中の母・明子さんと(菊田さん提供)

きくた・あやこ リポーター。1959年、山口県生まれ。大学在学中にラジオ番組の司会を務めるなどして芸能活動をスタート。朝のワイドショーなどのリポーターを長く務めたほか、グルメや旅の番組に多数出演。話し方や食育、終活などの講演も行う。一般社団法人終活協議会の理事も務める。

私も2人の兄も実家を離れて働いているし、生活環境を大きく変えるのは母にとっても負担だろと考え、実家に近い施設に入所することにしました。ところが、入所のための荷造りを始めると、布団をかぶってベッドから離れず、「ご飯を食べよう」と呼びかけても「知らない」と家を離れなくなかったのでしょうか。

(聞き手 斎藤圭史)

\*取材を終えて 「完全燃焼。後悔はありません」。さっぱりと8年間の介護を振り返る姿が印象的だった。「体を洗っていたら水の掛け合いになっ

て。クリスマスには『コレ

21日には、秋に食べ物をのみ込めなくなつてから初めて、「おなかすいた」と言いました。何か食べさせてあげたいと思い、看護師に相談すると、「口に入れてすぐに吸引すればいい」と言って、プリンを買ってきてくれたんです。3すくいほど口にふくませたら、おいしそうな顔をして。

22日には、秋に食べ物をのみ込めなくなつてから初めて、「おなかすいた」と言いました。何か食べさせてあげたいと思い、看護師に相談すると、「口に入れてすぐに吸引すればいい」と言って、

元日に孫やひ孫が集まつて過ごせると言わされ、仕事を全てキャンセルして在宅介護をすることにしました。仕事なりますが、母といられる時

間は限られていると思ったのです。

12月5日に退院。家に帰った母は「甘えていいの?」と、うれしそうでした。介護ベッドの横に自分のベッドを並べ、一緒にテレビを見て、おしゃべりをして。外出はしづら

いし、夜中に何度も起きて過ごせると言わされ、仕事を全てキャンセルして在宅介護をするにしました。仕事

は決して小さくありません。私ができるだけのことはほん

うな気がします。

大好きな母を失った悲しみがあります。私自身も終活に取り組み始め、遠距離介護や看取りの経験は講演のテーマになりました。

講演などの場で介護の相談を受けた時は、「人には定命があり、必ず死ぬのです」と答えていました。何をするか、どうですか、自分が後悔しない選択をすることが大切だと思います。

ショッキング、元日には黒豆の煮汁も口にしました。

△余命は10日~2週間と思われていたが、越年。しかし3か月を過ぎると眠つていてしまいました。

「仕事を休んで地元に残るがために訴えると、彼女も絶句してしまいました。

「仕事休んで地元に残るがために訴えると、彼女も絶句してしまいました。

「仕事休んで地元に残るがために訴えると、彼女も絶句してしまいました。

「そんなに楽しいの? 「大変ですよ。でも、やると決めたのだから気持ちよくやりきろうって」。いつか覚悟を試される時の参考にしたい。